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耶和華是看顧人的神 

日期：2020年 3月 22日 

經文：創世記第十六章                                           楊惇皓教師 

【前言】 

現場及網路前在主裡的家人、弟兄姊妹們，平安，感謝主，我們可以透過網路繼

續的來意起敬拜主，聆聽神的到，許多無法前來的弟兄姊妹、特別是長輩們，我們很

想念你們喔！希望疫情可以盡快的止住，讓我們可以再次一起聚集、分享主愛。 

神是看顧人的神，是一個多麼帶著盼望的事實，因為它讓人在黑暗中有盼望。看

顧不是讓人不遇見苦難，因為人常常自己犯了錯帶來錯誤的後果，神不能介入這個因

果律，否則人的生命是不會成熟長大的，因此苦難是要讓人知道有一位上帝可以倚

靠，讓人遇見上帝。 

箴言 16:9「人心籌算自己的道路，唯耶和華指引他的腳步。」這句話可說是今天

這段經文故事的絕佳寫照。一般而言，我們都知道，一個目中無神，不認識真神耶和

華的人，在他的生活中必定凡事都倚靠自己的判斷與籌算，但一個心中有主的人，應

該會知道凡事都要聽主的吩咐命令，專心等候主的指引並且順服照做，好讓自己走在

蒙福的道路中。 

然而今天的故事卻發生在一個神所揀選的家庭，他們心中有神，也認識真神，然

而他們因著信心上的軟弱，卻無法耐心等候神應許的實現，想要用自己的方法來促使

神的應許快快實現，反而使得整個狀況越弄越糟，而神又怎麼看待他所揀選的人沒有

等候祂，反而走在祂的前面呢？這當中信心的功課又是甚麼呢？ 

在我們開始今天的經文信息之前，我們要再次的求真理的聖靈來，好引導我們明

白一切的真理，我們先來禱告。 

【大綱】 

 今天的經文可分成前後兩段： 
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一、 人心籌算自己的道路（v1-6） 

二、 耶和華指引人的腳步（v7-16） 

【本論】 

一、人心籌算自己的道路（v1-6） 

今天的故事之所以會發生是來自於前面第十二章及十五章神與亞伯蘭的立約。 

還記得上一次耶和華再次對亞伯蘭說要賜他後裔，並且不是像他所想的是他家的

僕人以利以謝成為他的後裔，而會是他自己親生的才是，因此神帶著亞伯蘭出去戶外

看星星，上禮拜楊傑傳道說，他們邊看星星邊唱一首甚麼歌？（一閃一閃亮晶晶…..），

而神為了向亞伯蘭證明祂必定實現祂的應許，因此我們看見神透過使用「冒煙的爐並

燒著的火把」從那些剖開的肉塊中經過的儀式來跟亞伯蘭立約，代表若神違約，自己

就願意像那肉塊被剖開。 

如果你是亞伯蘭，你會不會一方面覺得非常驚訝，至高無上的神耶和華竟然願意

降卑自己、約束自己與人立下這樣的約定？另一方面你會不會也很明確地感受到神滿

滿的誠意而對應許的實現感到更加的安心？我相信你一定會的。 

但問題來了，緊接在上一章神這樣對亞伯蘭掛保證的信心喊話之後。作者告訴我

們，十年過去了，雖然神說會有，但肚子遲遲沒有動靜，問題還在，就是撒萊還是沒

有懷孕。 

我們都知道，對古代的人而言，不能生育是女人很大的羞辱，也使得他們在別人

面前抬不起頭來，沒有後嗣也代表沒有人可以承受他們的家業與地土，跟華人的「不

孝有三、無後為大」的概念是很像的。過去都是上帝直接跟亞伯蘭說話，並不是直接

對撒萊，因此撒萊開始心急，想著神明明說會有自己生的後代，卻眼看著自己年紀老

邁，可能性越來越小，所以撒萊想到了一個辦法，就是讓自己的埃及使女夏甲和自己

的丈夫同房，好收養生下來的孩子，算為自己的孩子。 

聖經學者研究，在當時的法律習俗清楚指出，不孕的妻子可以將使女給丈夫做妻

子，假如丈夫承認所生的兒子，這孩子就可以做為繼承人，因此撒萊的計劃在當時並

無可厚非。但他們的問題在於，他們和其他百姓不一樣，他們不是沒有神的應許，他
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們有，但他們不但沒有等候耶和華來親自成就這事，撒萊還怪罪上帝使她不生育，說

得好像神使她別無選擇，害他還得自己想辦法來「幫助上帝」，讓上帝的應許可以趕

快實現，不然時間來不及了。這真的有點荒謬，人們竟然想說要靠自己的力量來幫助

上帝實現應許。而對上帝而言，他們的行為有點像是「皇帝不急、急死太監」的感覺。 

從第四到六節我們看見撒萊的計畫帶來甚麼下場，「亞伯蘭與夏甲同房，夏甲就

懷了孕；他見自己有孕，就小看他的主母。」撒萊想用自己的方法解決一個問題，卻

製造了另一個問題。 

撒萊受了委屈，要亞伯蘭想想辦法，要上帝主持公道，亞伯蘭受不了妻子一直跟

他廬，只好允許撒萊苦待夏甲，看來撒萊對夏甲的苦待也是沒在客氣的，因為夏甲終

於受不了，苦到她願意冒著危險、身懷六甲、獨自一人逃跑了，看來真的受到很大的

苦待。會有這個下場亞伯蘭其實要負很大的責任。 

亞伯蘭和撒萊犯了和亞當、夏娃一樣的錯誤，亞當應該是夫妻關係中的屬靈帶領

者，卻聽了夏娃的話吃了禁果；而亞伯蘭嶼身親自對話，清楚應許的真實與必定成就，

卻聽了自己老婆因著心急而想出的鬼點子，撒萊要他同房就同房，要他幫著欺負夏甲

就幫忙，沒有自己身為一家之主的立場與堅持，以至於不僅造成自己的痛苦，被老婆

逼著做出些決定，撒萊也因著不等候神而自己決定，造成自己的痛苦，她利用夏甲在

先，以致被使女輕視，也因此造成使女的痛苦，被苦待而逃亡離開家園。 

一個錯誤的決定帶來三個人的受苦（加上孩子就是四個）。 

作者摩西要當時的以色列百姓及後代讀者看見，當人不願意等候神而企圖以自己

或世界的方法想來成就神的計畫時，則無可避免地一定會製造更多的困擾及問題。 

反思我們現在的處境及生命： 

⚫ 身為丈夫的弟兄們，我們有沒有清楚認識神對我們個人及我們家的旨意與帶領，我

們是否知道我們有責任與角色要把我們的家人帶往更多等候與信靠神的道路上？

我們能否在妻子或孩子做出甚麼不信靠神的決定時挺身而出、說該說的話、做該做

的事？ 
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⚫ 我們在面對轉換工作、投資計畫、出國深造、留學、移民等等生命中重大決定前，

或選擇生命中的一些得來不易的機會前，我們是否有足夠的禱告與等候，我們是否

因著時間緊急就倉促的做出了決定？又或者我們在禱告中清楚了神的帶領，但卻遲

遲沒有看見應許成就時，我們就擅自選了一個好像是神祝福的方式或選項，然後告

訴自己這就是神要給我們的。弟兄姊妹，若操之過急，那可能是山寨版的祝福，神

的時間還沒到啊！ 

⚫ 又或者你是學生或職場的上班族或主管，面對這個世界當大家都這麼做時，可能你

做了一個決定或選擇，對世界的標準好像你這麼做也無可厚非，但我們的身分是神

的兒女，是光明之子，我們不是要滿足世界的期待或標準，而是要滿足神對我們的

期待與聖潔的標準。你是否已經對世界妥協、對工作妥協、對信仰妥協了呢？別忘

了你是被神分別為聖的，你有神的應許，你要做的是等候神、信靠神，而不是籌算

自己的道路。 

的確，人心籌算自己的道路，所以造成了苦果及問題，但我們需要知道，唯有耶

和華指引我們的腳步，因為神是顧念人的神，祂希望把我們引到平安蒙福的道路中。 

二、 耶和華指引人的腳步（v7-16） 

故事接到使女夏甲懷著身孕逃離主人家之後，她來到曠野書珥路上的水泉旁，第

七節開始我們看見上帝的使者代表上帝來對逃難中的夏甲說話。 

「神的使者」對上「人的使女」，一個是服事上帝因此正在傳遞盼望與祝福的使

者，一個服事人卻因此得忍受苦待與痛苦的使女，兩者形成強烈的對比與諷刺。 

神的使者在這裡對夏甲說出一段安慰及鼓勵與盼望的話語，宣告她必定蒙福的應

許。神要使夏甲的後裔極其繁多，不可勝數，並說她如今要生一個兒子，可以給他起

名叫「以實瑪利」，因為耶和華聽見了夏甲的苦情。（以實瑪利就是神聽見的意思），

但於此同時神也要求夏甲要回到女主人撒萊的身邊，為什麼要回去呢？我們待會再

說。 

這段祝福的內容有點類似前面神對亞伯蘭的祝福，同樣都是要賜福給他們的後裔

極其繁多，不可勝數。從這點我們可以看見神不僅看顧自己的選民，也看顧其他民族
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受苦的人，因為全世界的人類都是神所愛及眼目所看顧的對象，差別在於不是所有的

人都知道要用信心來回應這位愛他們的耶和華神。 

然而我們看見至少夏甲因著與神相遇，而能夠稱那對他說話的耶和華為「看顧人

的神」，她驚訝地說「在這裡我也看見那看顧我的嗎？」可見她真實的經歷到神主動

的愛，在她萬念俱灰、絕望至極的光景下，神的愛與看顧令她驚喜不已。所以作者摩

西記錄這井後來被取名叫「庇耳拉海萊」，翻譯出來的意思就是「那看見人並且永活

者的井」，也就是說，這位神是看見人需要，並且是永活的神，在這個井邊看顧著夏

甲，取這個名字做為紀念。 

最後十五、十六兩節我們就看見摩西記錄這段故事的結局，就是夏甲聽從了神的

話回到了亞伯蘭的家，可想而知回去的路上她一定非常忐忑不安，因為當初好不容易

才從那個母老虎撒萊手中逃出來，如今竟然還要回去自討苦吃，搞不好會死得更慘，

但她為甚麼敢做這個決定，同樣是因著對神應許的信心，所以她勇敢地付諸行動回去

了。 

很諷刺吧！亞伯蘭和夏甲是神的選民，有神清楚的應許，但他們小信與軟弱，沒

有等候神，自己做決定想促成神的應許，卻搞砸了。但相反的，被他們欺負的埃及外

邦使女，一個人孤零零又身懷六甲，神看顧她的需要、聽見她的苦情，有神清楚的應

許，所以她聽命順服，即便再苦，她卻願意回去那個逼迫她的地方，只因為神的應許

與引導，使他回去順利產下孩子。這個對比讓我們看見「人心籌算自己的道路，唯耶

和華指引他的腳步。」 

剛剛說到為甚麼神要夏甲回去？雖然經文沒說，但我認為同樣離不開神對亞伯蘭

的愛與看顧，神希望亞伯蘭和撒萊可以從夏甲的身上學到信心的功課。 

當孩子存在在亞伯蘭的生活中時，就永遠提醒著亞伯蘭這個功課。因為每當亞伯

蘭喊著孩子的名字時，就會提醒自己，神是顧念人的神，他聽見人的苦情。你想想，

每次亞伯蘭喊著以實瑪利，以實瑪利，其實就是在喊著「神聽見」、「神聽見」。亞

伯蘭叫著孩子或看到孩子，就會想到當初因著小信、沒有等候神而做出錯誤的決定，

讓他們四個人都受苦，也造成許多家庭問題的這段歷史。而這個孩子的存在及名字在

生活中不斷出現，就是對亞伯蘭的信心帶來一次又一次的提醒，所以上帝希望夏甲回
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去，因為上帝不僅看顧夏甲，也持續看顧亞伯蘭，希望他能在錯誤中學習對神更多的

信心及等候。 

從後面的經文可以知道，其實又過了十三年，撒萊還是沒有懷孕，他們也以為就

是以實瑪利了，但神又清楚的說不是他，而是將來的孩子以撒。對亞伯蘭夫妻而言，

他們還在繼續認識原來這位神在應許中的信實與可靠往往不是用短時間來衡量或辨

識出來，而是要用一長段時間，而且比他們想到還要更長。 

【結論】 

弟兄姊妹，讀完今天這一章，我們要記得，我們是被神揀選的，是被分別為聖的

神的兒女，我們不能只滿足於跟隨世界的價值與標準，我們是有神應許的子民，所以

要抓住應許而活，並且要很有耐心的禱告及等候神應許的實現，特別現代人因著長久

下來強調效率與快速的工商社會，因此我們的生命中很缺乏耐心，不要自己用個山寨

版的東西來充當神的應許與祝福。神是極其信實可靠的，差別在於我們有沒有耐心去

驗證，因為驗證神的信實有時候所需的時間比我們想像的還久，因此記得要禱告、等

候、有耐心。 

另外，在曠野中掙扎的弟兄姊妹也不要忘記，神是看顧人的神，你一切的苦情，

神都聽見了，也許你正走在黑暗的隧道中，也許你的婚姻、親子或兩代關係正落在低

谷中，也許你的人生正因為疫情的影響而大受虧損、身心飽受煎熬、活在懼怕當中，

甚至在網路前收看的你也許就正在居家隔離或住院隔離中，來向神呼求吧！如同夏甲

一樣，不要靠自己想的方法來脫困，來信靠上帝，用上帝的方法，上帝都聽見了你的

苦情，耶和華能指引你的腳步，因為祂是看顧你的神。 
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